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「三漠視」用得相當精彩
張曉明主任在新春酒會上明確表示，堅決反對在

基本法和全國人大常委會有關規定之外另搞一套，

「因為這類主張和做法從根本上說是漠視『一國』

原則，漠視中央的憲制地位和權力，漠視廣大港人

珍視的法治精神，實際上是與實現普選的目標、與

港人的普遍願望背道而馳」。張曉明不僅從法律角

度重申中央的立場，亦從主權學說的層面和港人珍

視的法治精神的層面，揭穿反對派違法、違憲、違

民意的主張及行為。反對派必須放棄企圖突破普選

底線的幻想。如果反對派頑固堅持在法治軌道外另

搞一套，令特首普選一拍兩散，他們對此必須承擔

歷史責任。

張曉明主任去年8月指出「『公民提名』漠視基本法

明文規定，誠不攻自破之說」，他在出席今年新春酒會

時進一步指出，在基本法和全國人大常委會有關規定之

外另搞一套，是「三漠視」。「漠視」一詞用得相當精

彩，按照詞典解釋，「漠視」有藐視、輕視之意，「三

漠視」將反對派對抗中央、敵視國家、罔顧法治、違反

民意的輕狂傲慢畸形心態，揭露得淋漓盡致。

從主權學說層面揭穿反對派漠視國家主權
反對在基本法和全國人大常委會有關規定之外另搞

一套，「從根本上說是漠視『一國』原則，漠視中央

的憲制地位和權力」，這是從主權學說的層面揭穿反

對派漠視國家主權的行徑。

對香港特別行政區的法律地位，基本法第十二條

明確規定：「香港特別行政區是中華人民共和國的

一個享有高度自治權的地方行政區域，直轄於中央

人民政府。」香港特別行政區所享有的高度自治權

是由全國人民代表大會通過法律授予的。基本法是

一部授權法，特區行使的各種權力都是來自中央的

授權，特區沒有「剩餘權力」，因為香港特區不是

一個獨立的政治實體，不能自行決定其政制發展，

不能在基本法和全國人大常委會有關規定之外另搞

一套。中央在特區政制發展上，包括達至最終普選

的時間以及普選的模式及設計上，擁有最終決定權

力，這種權力是一種主權權力，彰顯中央的憲制地

位和權力。中央授予香港特區多少權，特區就有多

少權，而在基本法和全國人大常委會有關規定之外

另搞一套，從根本上說，就是漠視「一國」原則，

漠視中央的憲制地位和權力。

團結一致維護港人珍視的法治精神
在基本法和全國人大常委會有關規定之外另搞一

套，是漠視廣大港人珍視的法治精神。法治本來是人

類社會的基本規則，是個人行為的規範，是人類文明

的成果。法治不僅是香港多年來賴以成功的基石，也

是香港市民普遍認同的主流價值。如果沒有法治核心

價值，香港不會再是大家熟悉的那個自由開放、公平

有序、充滿活力、和諧仁愛的香港。歷史清楚表明，

法治在香港經濟騰飛、走向世界、發展成為國際大都

市的歷程中，具有重要意義。香港的法治環境有目共

睹，名列世界前茅，值得每一位港人自豪和倍加珍

惜。香港是一個法治社會，普選必須依法辦事。中央

的底線是以法治為基礎的。堅持按基本法和人大決定

落實普選，道義和法理

都在愛國愛港力量一

邊。

張主任講話態度
友善包容

張主任講話態度友

善，他再次表達了中央支持香港發展民主、落實普選

的誠意。他說，中央政府支持香港發展民主、順利實

現普選的誠意是不容懷疑的。他表示期待並相信，香

港全體合資格選民「人人有份選特首」的共同期盼將

變成現實，顯示了中央對港人「人人有份」參與特首

普選的願望和權力的充分尊重。張曉明再次表達中央

的誠意，表達中央對港人普選願望和民主權力的尊

重，令港人暖上心頭，如沐春風。

張主任表示真誠歡迎各種形式的理性溝通，真誠

地希望彼此都講法理、講道理。「只要是在基本法

和全國人大常委會有關決定的基礎上提出的任何方

案、任何建議，我們都樂意商討。」這種友善態

度，顯示了中央對在基本法和人大決定基礎上提出

各種方案的包容氣度和胸襟。社會各界包括反對派

中的溫和力量應發揮聰明才智，在基本法和人大決

定的框架內，設計出一個既符合基本法和人大決定

要求，又切合香港實際情況、具有香港特色的普選

制度，使香港全體合資格選民「人人有份選特首」

的共同期盼變成現實。

楊志紅 全國政協委員 香港廣東社團總會副主席兼秘書長

張曉明講話立場堅定態度友善
中聯辦主任張曉明在新春酒會上的講話，立場堅定，態度友善。張主任表示堅決反對在基

本法和全國人大常委會有關規定之外另搞一套，同時張主任表示真誠歡迎各種形式的理性溝

通。張主任講話立場堅定，顯示了中央對特首普選的兩條底線堅定不移：一是特首普選要按

基本法和人大決定辦事的法律底線；二是特首人選必須愛國愛港，不能與中央對抗的政治底

線。張主任講話態度友善，再次表達中央政府支持香港發展民主、順利實現普選的誠意是不

容懷疑的。中央既堅守「底線」又真心推動普選，這兩者是一個不可分割的整體。普選能否

成功，關鍵在於社會各界能否像習主席所希望的那樣：「按照基本法規定和全國人大常委會

決定務實討論，凝聚共識。」

■楊志紅

各界籲反對派憲政框架內商政改
張曉明講話立場堅定態度友善 重申中央要求免走歪路

全國政協外事委員會副主任、全國工商聯副主席盧
文端昨日在接受本報訪問時指出，張主任講話明

確提出了中央有關依法落實普選的堅定立場，也說明
了以「公民提名」、「政黨提名」這些西方國家的民
主形式，強加在「一國」之下的香港特區根本行不通
的。
他續說，張主任在講話中已多次重申願向各界在法律框

架內商討政改，並向反對派伸出橄欖枝，態度開放，反對
派倘仍不珍惜，只會成為阻礙本港民主發展的罪人。
港區全國人大代表、香港島各界聯合會理事長蔡毅表
示，坊間有不少所謂「國際標準」的違法普選主張，並
不利政制發展，張主任強調了依法推動政改，重申了中
央對普選的法律要求是一以貫之的，對本港當下的政改
諮詢有正面作用，避免普選走了歪路。
他續說，本港能在百多年來落實從未有過的普選，正
展示了中央推動本港民主的誠意，張主任在講話中提到
港人要惜福，港人更應以惜福的心情，珍惜得來不易的
普選良機，社會更應大力發揚這種惜福精神。

明確否定「三軌」勿再爭拗
港區全國人大代表、民建聯立法會黨團召集人葉國謙
認為，張主任的講話已明確否定了反對派鼓吹的「三軌
制」，促請反對派不要再浪費時間爭拗所謂「公民提
名」及「政黨提名」。
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇表示，

由國家主席習近平到全國人大常委會委員長張德江等中
央領導人，近期已多次表達了中央依法落實普選的要
求，立場十分堅定。
他續說，張主任多次重申中央一貫立場，並表達了歡
迎各界在法律框架內發表意見，展現了開放的態度聽取
各界意見，討論空間仍然很大，各界應該好好珍惜。

所謂「國際標準」難獲認同
港區全國政協委員、香港專業及資深行政人員協會創

會會長容永祺稱，基本法是本港的「根本大法」，港人
理應尊重，按照基本法和人大決定落實普選；張主任在
講話中，重申了中央依法落實普選的堅定，反對派鼓吹
的「公民提名」這些所謂「國際標準」的違法普選主
張，不會獲得認同。

民建聯立法會議員陳恒鑌表示，政改必須按照基本法
及人大決定的框架上進行，張主任的講話有助市民明白
政改的法理基礎，普選得來不易，期望各界在法理軌道
上推動政改。

證明中央誠心落實普選
工聯會立法會議員王國興認為，張主任清楚宣示了中

央對普選的堅定立場和底線，並樂意商討任何符合法理
基礎的政改方案建議，發放出正面、開放的訊息，證明
中央是非常有誠意落實普選的。
經民聯立法會議員梁美芬表示，張主任重申了中央

政府對政改的一貫立場，而基本法訂明特首候選人由
提委會提名，並沒有提到「公民提名」等，故「三軌
制」並不符合基本法，政府應早日說明「三軌制」不

可行。

須守規則不能無中生有
金融界立法會議員吳亮星指出，張主任再次說明了政

改的大原則，而本港並非獨立政治實體，不應照搬外國
選舉模式及國際人權公約。他強調，政制發展不能「無
中生有」，另立規則，某些人提出偏離法律框架的方
案，就如踢足球不理會球場界線，對邁向普選毫無幫
助，希望反對派「識時務者為俊傑」。
工業界（第二）立法會議員林大輝稱，張主任明確表
示堅決反對在基本法和人大決定之外另搞一套，清楚表
明了中央依法普選的堅定立場，但社會上仍有人冥頑不
靈。他促請政府清晰表明對「公提」等違法建議「無商
無量」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦主任

張曉明日前在中聯辦新春酒會上強調，中央政

府支持香港發展民主、順利實現普選的誠意是

不容懷疑的，堅持依法普選的立場也是堅定不

移的，也樂意商討在基本法和全國人大常委會

有關決定的基礎上提出的任何方案及建議，但

堅決反對在基本法和全國人大常委會有關決定

之外「另搞一套」。本港社會各界人士認為，

張曉明的講話立場堅定、態度友善，反對派應

珍惜機會，摒棄違反憲制的所謂「公民提

名」，否則只會成為阻礙本港民主發展的罪

人。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派鼓吹違
法「佔領中環」之心不死，備受本港各界批評。
多名立法會議員昨日在施政報告致謝動議辯論政
制部分時，都以泰國的大規模示威為例，批評
「佔中」定必衝擊本港經濟和社會穩定，後果是
港人無法承受的。
立法會昨日在辯論施政報告致謝動議的政制部

分時，民建聯葉國謙批評反對派鼓吹違法的「佔
中」，是在間接縱容「港獨」勢力，如早前反對
派組織「香港人優先」成員的強闖駐港部隊總部
事件，就反映了有關人等的態度因「佔中」而日
趨囂張，不單危害本港治安，也危害國家的主
權。

批嚇走投資者損港穩定
行政會議成員、經民聯林健鋒也批評，反對派以

「佔中」要脅特區政府以至中央政府接受他們的所
謂「真普選」方案，令不少商界人士擔心此舉影響
投資者和商界信心，像泰國近期發生的大規模示威，
不但造成傷亡，更令不少投資者和遊客卻步，「佔
中」將會影響本港營商環境及社會穩定。
他並促請特區政府評估「佔中」行動可能帶來

的影響，及訂定應變措施。
經民聯張華峰直斥，激進反對派不斷製造麻煩

和撕裂社會，企圖以違法「佔中」行動「霸王硬
上弓」，迫使中央就範，是完全漠視中央的憲制
地位和權力，並狠批「佔中」企圖癱瘓本港經
濟，一旦發生將令股票市場停止運作，造成每小
時100多億元的成交量損失，也令數以十萬計市
民無法上班，令人擔心泰國「佔領曼谷」的情況
會搬到本港。他促請反對派勿只顧一己「理想」
越走越激，否則後果將令港人難以承受。

各黨：「公提」圖破人大底線行不通
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在昨日立法會致謝
動議討論政制發展的環節中，各主要黨派均強調，落
實政改必須遵照基本法及人大決定，質疑反對派試圖
以「公民提名」突破人大底線是行不通的，希望反對
派不要阻撓政改，否則只會令本港政制陷入原地踏步
的困局。

民建聯：「一國兩制」不可違
民建聯譚耀宗昨日在發言時表示，普選雖包括政治
問題，但不能漠視法律依據，而律政司司長袁國強早

前撰文指，任何繞過提委會程序可能不符基本法，是
正確的分析，有助正視聽。他指倘有人阻礙一人一票
選特首，只會令市民失望。
民建聯葉國謙批評，反對派提出所謂的「真普選」
是偽命題；本港並非「完全自治」，而是實施「一國
兩制」的特別行政區，絕不可違反「一國兩制」憲制
現實，而試圖以所謂「公民提名」來突破人大底線也
是行不通的。

經民聯：依憲制基礎討論

行政會議成員、經民聯林健鋒亦指，袁國強早前撰
文澄清「公民提名」不符合基本法是好事，令社會可
聚焦在基本法框架內討論政改，而世界上沒有「天衣
無縫」的普選方案，本港毋須盲目照搬西方一套，又
指倘大家繼續互不相讓，本港的政改僵局將難以突
破。
自由黨田北俊稱，2017年最重要是全港市民能夠一
人一票選特首，如果政改不能通過就會原地踏步，並
質疑反對派是否願意見到此局面。
建築、測量及都市規劃界謝偉銓表示，過多的政治

爭拗不利政制發展，倘今次政改不能通過或推倒重
來，對中央、特區政府和市民是「三輸」，強調政制
發展要循序漸進，任何違法方案均不應支持。

袁國強：勿以政治幌子掩蓋違法
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制發展諮詢專責
小組成員、律政司司長袁國強早前撰文，明確指出
所謂「公民提名」及「政黨提名」等均不符合基本
法等相關規定，反對派即群起而攻，聲言對方是
「以法律包裝政治」。袁國強昨日反駁此說，並強
調不希望有人以政治幌子掩蓋違反基本法的政改建
議。
在立法會辯論施政報告致謝動議的政制環節，工黨
李卓人等反對派議員聲言，政府否定「公民提名」，
等同「架空全港市民」，令市民成為「橡皮圖章」，
又聲言在「別無選擇」下，只有通過「佔領中環」來
爭取「真普選」。公民黨郭榮鏗則聲稱對袁國強「以
法律語言包裝政治目的」表示「遺憾」。

袁國強在發言時強調，任何地方在討論政制發展問
題時，都會有政治考慮，但也有法律角度，兩者不可
或缺。他在報章撰文討論「公提」及「黨提」，目的
並非扼殺討論空間，而是希望從法律角度提出觀點，
令社會各界的討論不會偏離基本法，可以更持平及包
容，絕非以法律包裝政治。
他續說，自己不希望日後有人以政治的幌子，遮蓋
違反基本法的建議，又強調法治並非口號，社會各界
必須以實際行動維護核心價值，律政司亦會身體力行
捍衛本港法治。

林鄭：依法商政改才可縮分歧
政務司司長林鄭月娥也強調，唯有按照基本法和人

大常委會相關決定討論政改，社會才有共同的基礎收
窄分歧，凝聚共識，期盼立法會議員能夠以包容理
性，求同存異的態度，凝聚共識，因此這樣才能在
2017年實現普選。

譚志源：走錯路彎路徒勞無功
政制及內地事務局局長譚志源也強調，他們在諮詢

期間聽到，大部分市民都希望能依法、務實、理性及
如期落實普選特首，倘大家不在基本法及相關人大決
定的基礎上討論，是在「走錯路，走彎路」，最終會
徒勞無功。市民更不希望香港繁榮穩定及社會秩序遭
破壞，過激言行對凝聚共識亦無幫助，希望大家務實
討論。

■盧文端 ■蔡 毅 ■葉國謙 ■陳 勇 ■容永祺

■林大輝■吳亮星■梁美芬■王國興
■陳恒鑌
梁祖彝 攝


